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СОЦИАЛЬНО-ПОЛИТИЧЕСКИЙ ПРОТЕСТ ЗА РУБЕЖОМ

Робот в белом халате 
Искусственный интеллект приходит 
в медицину 

Вы ещё верите 
в свободу слова? 

Уход Такера Карлсона — пиррова победа 
Белого дома 3

Аварии  
неаварийных домов 

В Омске участились случаи обрушения 
ветхих зданий 2

2

l Пролетарии всех стран, соединяйтесь! 
l Мир! Труд! Май! 
l Первомай — смотр единства народа в борьбе за свои права! 
l Слава человеку труда! 
l Владыкой мира будет труд! 
l Честному труженику — достойную жизнь! 
l Да здравствуют великая дружба и братство народов 
   нашей страны! 
l Да здравствует Коммунистический Интернационал —  
   движущая сила мирового пролетариата! 
l Ленинско-сталинская национальная политика — равенство  
   и братская дружба всех народов СССР! 
l Будущее страны — в руках её народа! 
l Слава героическим воинам Российской армии! 
l Цели военно-политической операции будут достигнуты! 

l Братскому союзу России, Белоруссии и Украины быть! 
l Мир и безопасный труд — народу Новороссии! 
l Освободим братский народ Украины от «коричневой чумы» 
   и подневольной зависимости от США! 
l Даёшь Госплан и национализацию стратегических отраслей  
   экономики! 
l Тарифы на услуги ЖКХ — под народный контроль! 
l Требуем принятия Федерального закона о «детях войны»! 
l Народным предприятиям — поддержку государства! 
l Вместе с КПРФ — на борьбу с капиталистическим  
   произволом! 
l Знамя мира — знамя социализма! 
l За социальную справедливость! За достойную жизнь! 
l Россия, труд, народовластие, социализм! 
l Вместе победим! Победа будет за нами! 

Призывы и лозунги ЦК КПРФ 
к Дню международной солидарности трудящихся 1 мая 

«Наша Великая Родина» 
 Эстафету принял Донбасс

Движение нашей колонны 
по территории Донецкой 
народной республики осу-

ществлялось при содействии 
первого секретаря Донецкого 
регионального (республикан-
ского) комитета КПРФ Бориса 
Литвинова.  

Старт в Мариуполь мы взяли 
ранним утром из Новоазовска. 
Проезжая мимо городской ад-
министрации, с удовлетворени-
ем отметили, что памятник В.И. 
Ленину, который был восста-
новлен при поддержке КПРФ и 
на торжественном открытии 
которого участникам автомар-
ша «Наша Великая Родина» — 
советнику Председателя ЦК 
КПРФ Владимиру Родину и ав-
тору этих строк — довелось при-
сутствовать в 2015 году в соста-
ве делегации во главе с членом 
Президиума ЦК КПРФ Казбе-
ком Тайсаевым, гордо стоит на 
своём месте, что площадка во-
круг него благоустроена. 

 
МАРИУПОЛЬ  

На значительной части пути 
нашего следования, вплоть до са-
мого Мариуполя, тянущиеся 
вдоль дороги сельскохозяйствен-
ные поля огорожены лентами. А 
на самих полях довольно часто 
видны кучки земли — словно 
увеличенные выходы из нор 
землероек. На мой вопрос полу-
чаю ответ, что таким образом 
людей предупреждают об опас-
ности. По полям нельзя ходить. 
Нельзя их обрабатывать. Нельзя 
выпускать на них скотину. Жите-
ли привыкли перемещаться 
строго по дорожкам. Шаг вправо 
или влево чреват гибелью или 
увечьем. Все поля заминированы 
укронацистами. Сотни сапёров 
ежедневно выходят здесь на ра-
боту. Но её объём очень велик и 
может растянуться на годы. А 
кучки земли — это следы от под-
рыва обнаруженных устройств и 
неразорвавшихся снарядов.  

Очень схожую картину мы 
наблюдаем и в городе. Отдель-
ные его районы почти пол-

ностью разрушены. В значи-
тельной части домов микро-
района Восточный нет ни окон, 
ни дверей. А главное — разру-
шены все коммуникации. 

Едем вдоль «Азовстали». Ги-
гантская территория. Город в 
городе. Градоразвивающее 
предприятие, где трудились ты-
сячи мариупольцев. Абсолютно 
мёртвое. Ещё один разрушен-
ный гигант — «Азовмаш». Он 
тоже сильно повреждён. Ведь 
здесь, в заводских цехах, прята-
ли танки, пушки, была сосредо-
точена техника противника.  

А чуть дальше — гигантские 
новые жилые кварталы, строя-
щиеся и уже заселённые. Уча-
стки отремонтированных и го-
товящихся к укладке асфальта 
дорог. Город воинской славы ак-
тивно возрождается! 

Восстанавливается и партий-
ное отделение города. Борис 
Литвинов рассказывает, что 
первое собрание коммунистов 

после освобождения Мариупо-
ля проводилось в парке под от-
крытым небом. На сегодня по-
дано более 15 заявлений мариу-
польцев о вступлении в КПРФ.  

По его словам, в общей слож-
ности в республиканское отде-
ление КПРФ еженедельно обра-
щаются с просьбой принять их 
в свои ряды более 20 человек. В 
ближайших планах — создание 
комсомольского отделения. 

Шёл сильный дождь, и растя-
нуть копию Знамени Победы не 
представлялось возможным. 
Наша колонна остановилась у 
одного из новых кварталов, 
чтобы сделать фотографию с 
нашей растяжкой. После этого 
мы направились в Донецк. 

 
ДОНЕЦК 

Несколько лет назад указом 
главы ДНР Александром Захар-
ченко за мужество, стойкость и 
массовый героизм, проявлен-
ные защитниками Донецка в 

боях за свободу и независимость 
Донецкой народной республики, 
столице ДНР было присвоено 
звание «Город-герой». 

Улицы города в воскресный 
апрельский день практически 
пусты — из-за опасности об-
стрелов люди не покидают свои 
дома. Абсолютно пуст и парк 
имени Ленинского комсомола в 
Киевском районе Донецка, на 
территории которого располо-
жен монумент «Твоим освобо-
дителям, Донбасс», посвящён-
ный воинским частям, осво-
бождавшим его от немецких 
оккупантов. Монумент пред-
ставляет собой площадку в фор-
ме треугольника, на которой 
расположены три наклонные 
объёмные стены, выходящие из 
земли и символизирующие До-
нецкие терриконы. На одной из 
стен надпись: «1943. Твоим 
освободителям, Донбасс». На 
другой — даты освобождения 
населённых пунктов Донецкой 
области. В центре памятника 
расположены скульптуры сол-
дата и шахтёра. Они держат 
меч, направленный остриём 
вниз. У подножия мемориала 
горит Вечный огонь.  

Этот монумент — традицион-
ное место проведения парадов 
и митингов, приуроченных к 
Дню Победы и Дню освобожде-
ния Донецка. 

Однако в течение последних 
месяцев эта часть города не раз 
подвергалась вражеским атакам. 
Так, были попадания в непо-
средственной близости от бю-
стов Кобзона и Захарченко, рас-
положенных на Аллее Героев в 
парке имени Ленинского комсо-
мола. От попадания снаряда по-
корёжена и одна из скамеек пар-
ка, мимо которой мы проходим. 

Поэтому из соображений 
безопасности организаторы 
автомарша приняли решение 
не приглашать на встречу с на-
ми широкий круг участников, 
ограничившись только некото-
рыми членами партийного ак-
тива. 

Среди тех, кто пришёл по-
приветствовать участников ав-
томарша «Наша Великая Роди-
на», был и буквально накануне 
получивший партийный билет 
КПРФ Александр — один из 
участников СВО с позывным 
«Азазелло». Ему 42 года. За 
плечами — почти 20 лет работы 
на шахте техником. «Воюю с 
февраля 2022 года. Хотя ранее и 
служил в армии по контракту, 
но по другой специальности, 
боевого опыта не имел, — рас-
сказывает он. — Участвовал в 
освобождении Мариуполя, слу-
жил на территории Луганской 
народной республики, затем в 
Новоазовске. Сначала был ре-
зервистом — на передовой на-
ходились профессионалы. Те-
перь приобрёл опыт, служу в 
разведке». На мой вопрос: поче-
му пришёл в партию? — пожи-
мает плечами. «Прежде всего я 
советский человек. Мой глав-
ный документ — свидетельство 
о рождении — был выдан в 
СССР. Был октябрёнком. И в 
пионерах побывал. Да, на 
Украине была КПУ, но тогда о 
вступлении я не задумывался. А 
СССР, Россия — это моя Родина. 
Идеология Компартии РФ мне 
очень близка. В бригаде, где я 
служил, многие мои товарищи 
оказались членами Компартии 
или её горячими сторонника-
ми. И когда я узнал о создании 
в нашей республике отделения 
КПРФ, твёрдо принял решение 
встать в её ряды». 

Вместе с донецкими комму-
нистами мы развернули копию 
Знамени Победы у подножия 
монумента и возложили цветы 
к Вечному огню. 

Как позднее сообщалось в 
официальных сводках, в тот 
день, когда мы растягивали 
красный стяг в Донецке, город 
подвергался обстрелам 21 раз, 
по нему было выпущено более 
100 снарядов. Обычный день 
прифронтового города… 

 
(Окончание на 4-й стр.)

Донецк
Прохождение автомарша по недавно присоединён-

ным территориям было особенно значимым и от-
ветственным. Не только потому, что наше продви-
жение было сопряжено с определённым риском — в не-
посредственной близости идут бои, практически 
ежедневно обстреливаются расположенные здесь на-
селённые пункты. Ведь именно здесь, в местах, где в 
годы Великой Отечественной войны ярко проявился 
героизм советского народа, сегодня продолжают де-
ло дедов и прадедов, грудью заслоняя от врага свою 
Родину, наши современники.  

Многое из того, что было знакомо нам только по 
книгам, хроникам, художественным фильмам, ныне во-
площается здесь в реальность. Самоотверженный ге-
роизм воинов, стойкость и мужество мирных жителей 
оккупированных и прифронтовых поселений и, к сожа-
лению, порой предательство и трусость тех, кого со-
всем недавно считали надёжными соратниками, едино-
мышленниками, друзьями. Здесь нашей дружной команде 
участников автомарша, возглавляемой лидером комму-
нистов Запорожья Олегом Слюсаренко, не нужно было 
рассказывать о значимости консолидации усилий для 
победы над врагами, напоминать о героизме бойцов и 
тружеников тыла в годы Великой Отечественной.

Саур-Могила

Жители европейских государств 
всё настойчивее требуют от 

своих властей прекратить поставки 
оружия киевскому режиму. На этой не-
деле десятки тысяч человек вышли на 
акцию под лозунгом «Болгария — зона 
мира», прокатившуюся по 32 городам 
страны. Самый крупный антивоен-
ный митинг традиционно прошёл в 
Софии. Манифестанты, скандировав-
шие «Мы хотим мира!» и «НАТО — 
вон!», настаивали на том, чтобы вла-
сти отказались от участия в военных 
конфликтах и снабжения Украины 
оружием, поскольку эта помощь не 
только не способствует нормализации 
ситуации, но и ведёт к ещё большему 
числу человеческих жертв. Кроме того, 
демонстранты, напомнив о том, что 
Болгария — суверенное государство, 
вновь потребовали организации ре-
ферендума по поводу выхода страны 
из Североатлантического альянса, 
членом которого она является с 2004 

года, и закрытия всех натовских баз 
на территории страны.  

Болгарские пацифисты, анонсировав-
шие на май новую манифестацию, так-
же собираются устроить общеевропей-
ский марш мира и призывают всех жи-
телей Старого Света выступить единым 
фронтом против дальнейшей накачки 
летальным оружием хунты Зеленского. 

 

А в Канаде продолжается один из 
крупнейших за всю историю севе-

роамериканского государства конфлик-
тов: в стране уже больше недели ба-
стуют бюджетники. Крупнейший феде-
ральный профсоюз госслужащих — Аль-
янс госслужбы (АГ) — требует повыше-
ния зарплаты своим членам на 13,5% в 
течение следующих трёх лет (на 4,5% 
ежегодно), считая его необходимым для 
компенсации инфляции и подорожа-
ния жизни. При этом налоговики хотят, 
чтобы их зарплата за тот же период 
подросла сразу на 22,5%. Однако каб-

мин премьера Джастина Трюдо счёл за-
просы АГ чрезмерными и согласился 
поднять оклады всем категориям тру-
дящихся лишь на 2%. 

На данный момент к стачке присо-
единились около 155 тысяч бюджетни-

ков. Забастовщики выступают против 
«системного расизма», требуют гаран-
тий сохранения права на удалённую ра-
боту и защиты занятости, а также ба-
ланса труда и отдыха.  

Фото Рейтер.

АДРЕСА СОПРОТИВЛЕНИЯ

Митинг в под-
держку Международ-
ного Антифашист-
ского форума в Мин-
ске состоялся в Анапе. 
Местные коммуни-
сты твёрдо заявили: 
«Но пасаран!»  

А кцию на территории 
городского Восточного 
рынка вели первый 

секретарь Анапского горко-
ма КПРФ Валентина Алексе-
ева и коммунист Григорий 
Гореликов.  

Рядом с антифашистскими 
плакатами в руках стояли их 
однопартийцы, за ними — 
бюст И.В. Сталина, а вокруг — 
широкая аудитория: продав-
цы, крестьяне, покупатели. 
Они стали подходить к комму-
нистам, как только зазвучали 
«Гимн Коминтерна» и «Бухен-
вальдский набат».  

Самые жаркие дискуссии 
продолжались буквально до 
начала митинга. Один интел-
лигент пытался навязать ком-
мунистам свою либеральную 
точку зрения, но его потом 
охладило выступление члена 
КПРФ Олега Янцена:  

— В современном мире с 
гибридными механизмами 
воздействия фашизм умело 
развивается за ширмой либе-
ральной идеологии. Мы ви-
дим, как западные политиче-
ские силы, выродившись в ли-
берал-фашизм, в едином по-
рыве встали на защиту банде-
ровского нацизма. 

Горожане внимательно слу-
шали политические определе-
ния, исторические факты, сти-
хи поэтов-борцов. 

— Фашизм — это орудие борь-
бы буржуазии против рабочего 
класса, профсоюзов и коммуни-
стических партий. Поэтому 
нельзя, невозможно бороться 
против фашизма, не борясь 
против капитализма, — под-
черкнул Григорий Гореликов.  

— Изучив опыт семи фа-

шистских режимов — от Гитле-
ра до Пиночета, британский 
политолог Лоуренс Бритт 
сформулировал их общие чер-
ты: национализм, милитаризм, 
поиск врагов, контроль над 
СМИ, одержимость националь-
ной безопасностью, корруп-
ция, подтасовка результатов 
выборов, — отметил 18-летний 
коммунист Арташ Айвазян.  

Коммунист Эдуард Тарасов, 
приехавший на митинг из ста-
ницы Благовещенской, подо-
шёл к юноше и сказал, что за 
такими, как он, — будущее на-
шей страны. 

Актуальные мысли высказа-
ли в своих выступлениях 
Игорь Игнатов, Игорь Несте-
ренко, Людмила Баранова, 
Владимир Четвертков, Нико-
лай Наружный и другие. 

— Фашизм рождается там, 
где народ «вне политики», где 
подавляется критическое 
мышление и царит всеобщее 
мещанство, — считает Вален-

тина Алексеева. — В ежеднев-
ной суете, когда война далеко 
от нас, многие не замечают на-
растающей угрозы, но она су-
ществует. Вспомним снова бес-
страшного Фучика: «Капита-
лизм учит убивать. Кровь фа-
шистского террора, кровь войн 
— его инъекции, которыми он 
ещё поддерживает себя». 

«Чтоб к новой жизни выко-
вать ключи, хоть плачь, хоть 
пой, но только не молчи», — 
участники митинга хором ис-
полнили песню чилийского 
коммуниста Серхио Ортеги 
«Эль пуэбло унидо» — «Еди-
ный народ непобедим». Они 
пели о том, что будут нести 
вперёд свои красные знамёна 
единства.  

Любовь ЯРМОШ, 
соб. корр. «Правды». 

г. Анапа, 
Краснодарский край. 

 
q Выступает студент-комму-
нист Арташ Айвазян.

Но только  
не молчи!

Заплати за олигарха

В ней приняли участие око-
ло пятидесяти человек. 
Это представители КПРФ, 

движения «Левый фронт», Ле-
нинского коммунистического 
союза молодёжи РФ, обще-
ственной организации «Дети 
войны», «Всероссийского жен-
ского союза — «Надежда Рос-
сии», депутаты-коммунисты и 
просто неравнодушные горо-
жане, уставшие мириться с про-
изволом управляющих компа-
ний и постоянным ростом та-
рифов на услуги ЖКХ и цен на 
продукты питания и товары 
первой необходимости. 

Участники пикета потребова-
ли от властей и контролирую-
щих служб навести порядок в 
сфере ЖКХ, ужесточить систему 
государственного контроля за 
ценами и тарифами, ввести 
прогрессивную шкалу налого-
обложения, осуществить левый 
поворот в социально-экономи-
ческой политике страны. 

Плакаты на акции протеста 
были посвящены как теме  
ЖКХ — «Требуем заморозить 
цены и тарифы на услуги 
ЖКХ!», «Наш девиз — тарифы 
вниз!», так и общеполитиче-
ской повестке дня — «Олигар-
хов судить за измену!», «Оли-
гархов на фронт! Страну к со-
циализму!», «Олигархи, умерьте 
свои аппетиты! Хватит нажи-
ваться на людях!» и др. 

На пикете выступили первый 
секретарь горкома КПРФ Ру-
слан Бахтеев, руководитель ре-
гионального отделения «Детей 
войны» Нина Черникова, руко-
водитель фракции КПРФ в го-
родской Думе Александр Смир-
нов, активист ЛКСМ РФ Григо-
рий Сахно, председатель регио-
нального отделения «ВЖС — 
«Надежда России» Елена Падал-
кина и правозащитник Юрий 
Вобликов.  

Так, например, Нина Черни-
кова сравнила российского оли-

гарха Виктора Вексельберга с 
Чингисханом, который собирает 
дань с регионов. Именно Век-
сельбергу принадлежат компа-
нии, которые поставляют тепло 
и воду в квартиры пензенцев, а 
также в дома жителей ещё поч-
ти двух десятков регионов. Про-
должая тему, Александр Смир-
нов выразил мнение: повыше-
ние тарифов дважды в год про-
исходит по той причине, что 
олигархи потеряли свои активы 
на Западе и пытаются компен-
сировать убытки за счёт россий-
ских граждан. Елена Падалкина 
рассказала, что молодым семь-
ям на фоне роста цен и тарифов 
сегодня приходится затягивать 
пояса, и отметила, что качество 
коммунальных услуг становится 
хуже, аварии на сетях всё чаще, 
а тарифы всё выше. 

Участники пикета единоглас-
но приняли резолюцию, кото-
рая будет направлена в феде-
ральные и региональные орга-
ны власти, в прокуратуру Пен-
зенской области и в Управление 
ФАС. 

Пресс-служба Пензенского 
обкома КПРФ.

9 770233 427776 24032

В Пензе коммунисты вместе со своими союзниками вышли на 
пикет против роста цен и тарифов. Акция протеста прошла  
в центре города, рядом с Фонтанной площадью.

София

Оттава
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ЖКХ — ЖИЛИЩНО-КОММУНАЛЬНЫЙ ХАОС

В  августе прошлого года в Омске 
обрушилась торцовая секция дома 
№53 по ул. 20 Партсъезда. Тогда 

об этом много писали, наши товарищи-
депутаты рассказывали о том, как они 
пытались спасти этот дом. 

Вспоминает Владимир Виниченко: 
— Сыпаться стена 53-го дома начала 

в апреле 2021 года. При принятии бюд-
жета на 2022 год я просил срочно выде-
лить из резервного фонда правитель-
ства 40 млн рублей на ремонт. Тогда 
ещё можно было спасти дом за счёт 
укрепления несущих конструкций и 
смены инженерных коммуникаций. Де-
путаты от «партии власти» отказались 
поддержать меня, так как эта пятиэтаж-
ка была якобы не аварийная. Закончи-
лось тем, что в 2022 году обрушилась 
целая секция и на расселение нужно го-
раздо больше денег. 

Депутаты от КПРФ добиваются выде-
ления дополнительных средств на рас-
селение аварийного жилого фонда в ре-
гионе. Есть даже некоторые подвижки. 
Так, в ноябре прошлого года при обсуж-
дении проекта федерального бюджета 
депутат фракции КПРФ в Госдуме Анд-
рей Алехин поднял вопрос о критиче-
ской недостаточности финансирования 
программы расселения ветхого жилья. 
Изначально правительство выделило на 
эту статью лишь 24 миллиарда рублей. 
На всю страну! Омской области из этой 
суммы доставалось лишь 203,3 миллио-
на рублей. Этих денег с учётом роста 
цен на квартиры хватит на расселение 
лишь двух домов, а надо только в городе 
Омске — 139, по региону — более 140. 
Требуется как минимум 1 миллиард 174 
миллиона рублей для расселения 15,4 
тысячи квадратных метров аварийного 
жилья. Это — минимальная сумма, ко-
торая необходима, чтобы объём ава-
рийного жилого фонда в регионе хотя 
бы не увеличивался.  

Редкий случай, но предложение де-
путатов фракции КПРФ А. Алехина и  
О. Смолина нашло поддержку и было 
зафиксировано в постановлении Госду-
мы РФ «О проекте Федерального закона 
«О федеральном бюджете на 2023 год и 
на плановый период 2024 и 2025 годов». 
Статья федеральных расходов на рассе-
ление ветхого жилья увеличивалась на 
15 млрд рублей. 

И всё же, как считает депутат област-
ного парламента Владимир Виничен-
ко, данные об объёмах ветхого и ава-
рийного жилья в регионе, которыми 
оперируют власти, несколько лукавы. 
В реальности в Омске не 139 ветхих 
домов, а раза в полтора-два больше. 
Депутаты от КПРФ буквально бомбар-
дируют все инстанции обращениями 
по поводу аварийного жилья.  

После того как областную прокуратуру 
возглавил Алексей Афанасьев, тут тоже 
начались некоторые подвижки. Если 
раньше прокуратура просто «выносила 
предписание», на которое администра-
ции отвечали: «Денег нет, пусть держат-
ся», то сейчас стала обращаться в суд.  

Недавно, выступая на телеканале 
ГТРК «Иртыш», Алексей Афанасьев 
сказал: 

— Прекрасно понимая опасность про-
живания граждан в этих домах, мы про-
водили свою проверку. Точно опреде-
лили 10 домов, которые находятся в 
угрожающем состоянии, и составили по 
этому поводу иски. В той или иной сте-
пени подготовлено более 50 исков. 

Причём, что примечательно, среди 
тех домов, о которых идёт речь, есть не 
признанные официально аварийными! 
Почему так?  

Для того чтобы дом был признан 
аварийным, его жильцам приходится 

пройти целый бюрократический квест. 
Первое, что они должны сделать, — са-
мостоятельно заказать и оплатить до-
рогостоящую экспертизу. А если речь 
идёт о «брошенном» общежитии, кото-
рое не обслуживает ни одна УК, где нет 
старшего?  

Кирпичные «общаги» коридорного 
типа постройки конца 1950-х — начала 
1960-х годов сегодня для Омска — самая 
больная тема. До 1991 года они принад-
лежали промышленным предприятиям. 
Строились чаще всего хозспособом. По-
том, когда предприятия приватизиро-
вались, их как «непрофильные активы» 
просто бросили. Был длительный пе-
риод, когда эти дома вообще никто не 
обслуживал. Потом они перешли в ве-
дение муниципалитета. Часть квартир 
в них приватизирована, часть — муни-
ципальная. Населены в основном оди-
нокими стариками, инвалидами и про-
чими социально незащищёнными граж-
данами, не успевшими при Советской 
власти получить отдельную квартиру, и 
квартиросъёмщиками-арендаторами в 
приватизированных комнатах. Владель-
цы этих «квадратных метров» сумели 
приобрести другое жильё, а это исполь-
зуют для получения дохода от ещё более 
несчастных бедолаг, которые не могут 
платить за что-то приличное. Соответ-
ственно, о каком-то контроле за содер-
жанием речь вообще не идёт.  

Как пример критической ситуации 
Владимир Виниченко приводит дом 
№97 по улице 50 лет профсоюзов: 

— Ко мне обратились жильцы этого 
дома. То, что здание существует по-
следние дни, видно невооружённым 
глазом и неспециалисту. Огромное 
вздутие стены, угроза обрушения. Но 
по бумагам дом не аварийный. В адми-
нистрации Советского округа по этому 
вопросу прошло совещание, на нём бы-
ли представители Фонда капремонта, 
ГЖИ и управляющей компании. Что 
выяснилось? Причина деформации сте-

ны в том, что не был вовремя проведён 
ремонт инженерных коммуникаций. 
Причём эти работы были в графике 
Фонда капремонта запланированы на 
прошлый год, но так и не были сделаны. 
Теперь чиновники заявляют: необхо-
дима экспертиза для признания дома 
аварийным. Причём экспертизу долж-
ны заказать и оплатить сами собствен-
ники. А старшего по дому нет, собрать 
деньги на экспертизу — проблема. Ни 
ГЖИ, ни управляющая компания не со-
бираются брать на себя инициативу. 
Есть риск, что стены рухнут, но по до-
кументам дом будет числиться «при-
годным к проживанию». 

И тут депутат обратил внимание на 
одну тонкость. Темпы ветшания строе-
ний напрямую зависят от состояния 

крыши и инженерных коммуникаций. 
Проще говоря, если протекает кровля 
или «сифонит» из труб в подвале, стра-
дают фундамент и стены. Если до по-
явления Фонда капремонта текущий и 
аварийный ремонт «управляшки» всё 
же делали, то сейчас отношение такое: 
«Дом в графике фонда, годик-другой 
крыша потечёт, ничего, жильцы потер-
пят, подойдёт очередь — перекроем за 
счёт фонда. А сейчас какой смысл дыры 
латать, деньги тратить?» То же относится 
и к стоякам отопления, водопровода и 
канализации, к трубам в подвалах. Вме-
сто замены каких-то участков внутри-
домовых коммуникаций «управляю-
щие» предпочитают латать на скорую 
руку, а то и вообще не обращать внима-
ния на залитые кипятком подвалы. Дой-
дёт график капремонта — всё сделают. А 
пока терпите. И вот люди терпят, а стены 
и несущие конструкции размокают и 
приходят в аварийное состояние. 

Кто за всем этим должен следить? 
Теоретически Государственная жилищ-
ная инспекция (ГЖИ). Но вот что рас-
сказывает Владимир Виниченко: 

— По закону, ГЖИ может самостоя-
тельно, на основании собственного об-
следования, начать процедуру призна-
ния дома аварийным. Но принципи-
ально не хочет этим заниматься. Не хо-
чет заниматься и жалобами собствен-
ников жилья. В ГЖИ работают какие-то 
мастера отписок. Делают всё, чтобы не 
дать хода заявлениям граждан. С про-
шлого года ГЖИ стала требовать иден-
тификацию личности заявителя. Адреса 
и телефона им уже мало, такие обраще-
ния просто не рассматриваются. Я стал 
просить избирателей делать копии пас-
порта, прикладываю, пишу «мною, де-
путатом, лично удостоверено». И то от-
футболивают. Доходит до абсурда. В от-
вет на запрос по заявлению одной ба-
бушки сообщают, что ей был дан ответ 
по электронной почте. Хотя компьютера 
у бабушки нет, мы в обращении её элек-

тронную почту, которой тоже нет, не 
сообщали. Недавний случай: я скан пас-
порта заявителя приложил, но отве-
чают, что «проверка не проводится по-
тому, что личность заявителя не уста-
новлена». Такая работа ГЖИ — в пользу 
крупных УК, она и создала во многом ту 
ситуацию с жилищным фондом, кото-
рую мы видим. 

Есть и ещё одно подозрение: слиш-
ком активный рост числа домов, при-
знаваемых аварийными, может повли-
ять на престиж региона, какие-то там 
рейтинги KPI и всё такое, по чему оце-
нивают работу областных чиновников. 
Вот и даётся негласное распоряжение: 
делать всё, чтобы аварийных домов на 
бумаге было меньше. 

Однако сейчас, через 30 с лишним лет 
после развала СССР и через 60 с лишним 
лет после начала массовой «хрущёв-
ской» застройки, наступает момент, ко-
гда рост числа аварийных домов будет 
буквально взрывным по объективным 
причинам. 

— Есть ещё панельные пятиэтажки 
пресловутой 335-й серии, у которых уже 
20 лет назад закончился проектный срок 
эксплуатации, — предупреждает Влади-
мир Виниченко. — Нужно срочно начи-
нать работы по укреплению несущих 
конструкций, в Омске, к счастью, такого 
не было, а в других городах они уже 
складываются, обрушаются целыми 
пролётами. А у нас вместо этого работы 
по укреплению несущих конструкций 
исключают из списка видов работ, вы-
полняемых за счёт Фонда капремонта… 

И тут есть ещё один момент, о кото-
ром сегодня не принято говорить. По-
нятно, что владелец жилья сам должен 
заботиться о состоянии своей собст-
венности. Но, во-первых, отсутствие 
действенного контроля за работой УК 
приводит к тому, что люди деньги «за 
обслуживание» платят, а качественной 
услуги, позволяющей поддерживать 
жильё в нормальном состоянии, не по-
лучают. И каждый отдельный собствен-
ник квартиры ничего не может сделать, 
чтобы изменить ситуацию. Во-вторых, 
дома, как любая вещь, имеют свой срок 
службы. В ближайшее десятилетие за-
кончится расчётный срок эксплуатации 
значительной части домов «хрущёв-
ской» застройки. По подсчётам специа-
листов, в ближайшие 20 лет рискуют 
остаться без крыши над головой до 15% 
жителей крупных и средних городов. 
Прибавьте к этому миграцию из села, 
где нет работы. Пока люди, не имеющие 
собственных квадратных метров, пере-
биваются на съёмных, которые чаще 
всего относятся именно к этому «пре-
даварийному» жилому фонду. А что бу-
дет через 20 лет? При этом ипотеки, не-
смотря на все льготные программы, не 
доступны как минимум 30—40% рос-
сиян — всем малообеспеченным, пен-
сионерам, инвалидам, бюджетникам, 
работающим на низовых должностях, и 
так далее.  

Пока не появится масштабная про-
грамма постройки муниципального 
жилья для предоставления его в закон-
ный наём, риск того, что Россия станет 
страной бездомных, очень велик. А Рос-
сия — не Калифорния, у нас на улице 
жить сложно… 

Евгения ЛИФАНТЬЕВА, 
соб. корр. «Правды». 

г. Омск.

Депутат фракции КПРФ в Законодательном собрании 
Омской области Владимир Виниченко разбирался в бю-
рократическом механизме, препятствующем признанию 
аварийными рассыпающихся многоэтажек.

Аварии 
неаварийных 

домов

СОЦИАЛЬНЫЙ ДИАГНОЗ

России 
главные лжецы 

Если кто-то вдруг начинает в споре приводить вам официально опубликован-
ную статистику, то будьте уверены на 100%, он пытается вас обмануть, ведь 
наговорить или написать у нас могут абсолютно всё. Воспринимать любую ста-
тистику можно исключительно в контексте с другими данными, которые никто 
подделать не в состоянии. Только так можно делать какую-то более-менее 
правдивую аналитику. Наши пропагандисты и официальные лица «от стати-
стики» уже давно заслужили себе статус лжецов, которые готовы поведать нам 
всё что угодно ради своей репутации.

В озьмите, например, 
ВЦИОМ, который рас-
сказывает людям сказ-

ку о том, что нынешнюю 
власть поддерживают 80% и 
больше. Казалось бы, сухие 
цифры, но как бы не так. То, 
как их подсчитывают, какие 
параметры берут и так да-
лее, невероятно сильно 
влияет на итоговый резуль-
тат. Те же ВЦИОМщики мог-
ли спокойно обзвонить 
только лояльный электорат, 
после чего заявить: мол, да, 
все, кому мы звонили, под-
держивают власти предер-
жащие, а более-менее здра-
вомыслящим людям никако-
го звонка не придёт. Но это 
лишь самый базовый при-
мер такой манипуляции, 
чем сложнее подсчёты, тем 
более хитрые и запутанные 
схемы обмана нашего насе-
ления используются. Однако 
то, что это так очевидно,  
не отменяет факта: значи-
тельное число людей этому 
верят. 

Но если у ВЦИОМа есть 
хоть какой-то кредит дове-
рия населения, то суще-
ствуют статистические цент-
ры, в которых не осталось 
абсолютно никакой веры в 
честность и объективность. 
Речь в первую очередь идёт 
о полностью подконтроль-
ной государству статистиче-
ской службе — Росстате. Эти 
люди смогли полностью под-
чинить себе не только сред-
ства массовой информации, 
но и… саму статистику. Рос-
стат под полным контролем 
властей клепает абсолютно 
не отражающую реальность 
статистику, которая красиво 
подходит для заголовков в 
СМИ и для «дискуссий» на 
различных ток-шоу. Однако 
её достоверность оставляет 
желать лучшего как мини-
мум из-за того, что нам не 
сообщают, относительно че-
го ведутся расчёты, поэтому 

ввести людей в заблуждение 
могут абсолютно в любой 
момент и абсолютно по лю-
бой тематике. 

Свежий пример — недав-
няя статистика, посвящён-
ная зарплатам наших граж-
дан. Власти всеми силами 
пытаются заставить нас с ва-
ми перестать смотреть в 
собственный кошелёк и за-
глянуть в кошелёк других 
людей, чтобы найти там уте-
шение. Вот и новая стати-
стика — средняя зарплата по 
стране составила около 
70000 рублей. Впечатляю-
щая, однако, цифра! 

Но лишь для Росстата. На 
эту тему есть отличная шут-
ка: если бедный ест только 
капусту, богатый — только 
мясо, а правительство пыта-
ется подсчитать средний 
уровень дохода, то получа-
ется, что вся страна ест… го-
лубцы. Вот и здесь точно так 
же: манипулируя цифрами, 
достигается солидный уро-
вень в 70 тысяч. А на самом 
деле в нашей стране есть 
очень большое число людей 
с очень низкими зарплатами 
— на уровне 18—20 тысяч. 
При этом существует и явное 

меньшинство сверхбогатых, 
у которых зарплаты могут 
достигать от 300 тысяч и 
значительно выше. Вот и по-
считайте, сколько выйдет в 
среднем. 

Как видим, вся эта стати-
стика — сплошное надува-
тельство, и подтверждают 
это простые факты — проте-
сты в регионах. Большинство 
людей там «среднестатисти-
ческих» денег и в глаза не 
видели, поэтому, когда им 
такие суммы называют, воз-
никает справедливое возму-
щение. А это и есть самый 
главный индикатор того, кто 
и как нас обманывает. 

Ведь если бы мы все в 
среднем зарабатывали около 
70 тысяч, то можно было бы 
сказать, что мы одна из са-
мых развитых стран мира! 
Но до этого, увы, далеко. А 
власть вместо того, чтобы 
стремиться к улучшенным 
реальным достижениям, 
фальсифицирует имеющие-
ся у неё данные, совершенно 
не задумываясь о том, что 
каждый из нас вполне может 
примерить их на себя. 

 
Николай ЕВСТАФЬЕВ.

Н о здесь недовольных 
можно успокоить… В 
конце концов, если врач 

такой уж «двоечник», ещё не-
известно, что лучше: поставит 
он диагноз по интернету или 
из своей пустой головы. Но та-
кое соображение скорее мало-
вероятно. А вот даже самому 
знающему врачу сегодня без 
дополнительной информации 
не обойтись — и это в кровных 
интересах самого пациента. 
Ведь ни один гений не спосо-
бен удержать в голове, напри-
мер, тысячи наименований, в 
том числе торговых, препара-
тов, дозировки, взаимодей-
ствие их между собой, побоч-
ные действия, противопоказа-
ния и т.д. 

Врач может через общую 
сеть взаимодействовать с кол-
легами не только в родном 
ЛПУ, но даже в другом регионе, 
вести документацию, в том 
числе историю болезни, полу-
чать данные лаборатории, 
рентгенкабинета, записать 
больного к врачу-специалисту, 
свериться с электронной оче-
редью, выписывать больнич-
ные и рецепты… Все эти доку-
менты, хранящиеся в элек-
тронном архиве, в отличие от 
бумажных, не запачкаются, не 
потеряются, не придут в не-
годность, их не нужно долго 
искать по пыльным полкам и 
шкафам, достаточно лишь 
щёлкнуть пару раз кнопкой. 

Между прочим, мгновенно 
была решена проблема, поро-
дившая столько шуток, кари-
катур и анекдотов, — врачеб-
ного почерка, который зача-
стую никто, включая самого 
доктора, не мог разобрать. Те-
перь фармацевту не прихо-
дится напрягать всю свою 
фантазию и знания, чтобы по-
нять, какое лекарство нужно 
клиенту.  

Пациенты же получили ме-
дицинскую информационную 
систему, благодаря которой за 
считанные минуты можно 
узнать расписание приёма вра-
чей, график работы диагности-
ческих кабинетов и другую ин-
формацию, записаться на при-
ём и т.д., не дёргая работников 
регистратуры и медиков. 

К сожалению, как часто бы-
вает, всё это теория. А что там 
в реальной жизни?  

Начнём с того, что старшее 
поколение врачей, которое в 
большинстве своём осталось 
работать, особенно в регио-
нальных поликлиниках, тяже-
ло осваивает компьютерную 
технику и программы, тем бо-
лее что компьютерные курсы, 
которые им положено прохо-
дить, часто оказываются про-
фанацией. Поэтому люди в бе-
лых халатах нередко осваи-
вают новые технологии «ме-
тодом тыка». Ну ладно, как-то 
освоили, к тому же в коллектив 
ежегодно вливается молодёжь, 
для которой компьютер — не 
проблема. Однако и они увя-
зают в тех программах, кото-
рые разрабатывают порой не 
самые лучшие программисты, 
да ещё имеющие отдалённое 
представление о врачебной 
работе.  

Доктора жалуются на частые 
ошибки в программах, что 
приводит, например, к появле-
нию в электронной карте па-
циента некорректных данных 
или вообще исчезновению 
важной информации, которую 
не всегда получается восста-
новить. Программы совершен-
но не учитывают индивиду-
альность проблем пациентов, 
и доктора, ограниченные лишь 
программными шаблонами, 
вынуждены подгонять еди-
ничные случаи под общие, в 
результате чего назначенные 

методы лечения оказываются 
малоэффективными. Компью-
теризация никак не повлияла 
на забюрократизированность 
нашего здравоохранения: ме-
дики вынуждены продолжать 
писать тонны отчётной доку-
ментации, вся разница только 
в том, что теперь она не в бу-
мажном, а в электронном ви-
де, но это съедает львиную до-
лю времени, которое могло 
быть потрачено на пациента. 

Наконец, система постоянно 
«зависает», что уже стало 
притчей во языцех. В стране 
даже распространился такой 
жанр, как «жалобы медиков гу-
бернатору на информсисте-
му». Так, медики Белгородской 
области пожаловались главе 
региона на компьютерную ру-
тину и зависающую програм-
му, из-за чего на приём паци-
ента остаётся 1—2 минуты. Но-
восибирские врачи написали 
обращение к своему губерна-
тору, где выразили недоволь-
ство работой специализиро-
ванной компьютерной про-
граммы, которая «висит» прак-
тически пятую часть всего ра-
бочего времени. «Писать от ру-
ки быстрее, чем работать в 
программе», — жалуются в 
краевой минздрав хабаров-
ские врачи. 

«Приходится выбирать: ли-
бо пациент, либо компьютер» 
— говорят врачи со всей Рос-
сии в опросе, проведённом на 
платформе «Врачи РФ», отве-
чая на вопрос: «Помогает ли 
вам информатизация в рабо-
те?» Претензии к работе си-
стемы имеют 55,1% опрошен-
ных. В числе причин, по кото-
рым более половины респон-
дентов считают цифровиза-
цию скорее вредной, чем по-
лезной, были упомянуты та-
кие, например, обстоятель-
ства, как требование дублиро-
вать данные одновременно на 
бумаге и в цифровом виде, не-
хватка мощностей компьюте-
ров и интернета, недоработан-
ные информационные систе-
мы. Кроме того, 69% участни-
ков опроса отметили, что их 
профессиональным мнением 
по вопросу цифровизации ра-
бочего процесса никто не ин-
тересуется. 

Под «никто» имеется в виду, 
конечно, руководство здраво-
охранения и, что совсем уж 
странно, программисты-раз-
работчики. Но есть большая 
часть общества, которая не 

только интересуется, но и сама 
страдает от создавшейся си-
туации. Конечно, это пациен-
ты, которых, прямо говоря, то-
же никто слушать не хочет. 
Так, по данным местных СМИ, 
белгородцы массово жалуются 
на постоянное «зависание» 
врачебных компьютеров и не-
корректное заполнение элек-
тронных медицинских карт. 
По всей стране посетители 
ЛПУ нервничают из-за «завис-
ших» инфоматов, из-за невоз-
можности через интернет рас-
печатать талон, на несоответ-
ствие электронного времени 
приёма реальному и т.д. и т.п. 

Ещё одна пробоина обнару-
жилась в самом, казалось бы, 
безупречном месте медицин-
ской цифровизации — инфор-
мационной безопасности. Раз-
работчики системы уверяли, 
что, в отличие от хранения 
данных на бумажных носите-
лях, которые можно испор-
тить, потерять или украсть, 
оцифрованная информация 
находится под надёжной за-
щитой. Однако реальность 
оказалась не столь радужной: 
сегодня базы данных, в том 
числе и персональной меди-
цинской информации пациен-
тов, сливаются одним щелч-
ком, затем открыто распро-
даются и ловко используются 
мошенниками всех мастей. 

Конечно, стоит признать, что 
положительного при всём оби-
лии недостатков в цифровиза-
ции медицины всё-таки боль-
ше. Вопрос лишь в том, чтобы 
на эти недостатки обратили 
внимание те, от кого зависит 
их исправление, и при этом 
ориентировались на профес-
сиональное мнение врачей. 

А тем временем настал сле-
дующий этап под названием 
ИИ — искусственный интел-
лект. Минздрав поручил ре-
гионам срочно внедрить в  
медорганизациях минимум 
одно решение на основе ИИ, а 
к 2024 году их должно быть 
уже минимум три.  

И опять в теории всё выгля-
дит просто отлично. В некото-
рых сферах, таких как лабора-
торные исследования, дей-
ствительно, можно ожидать 
настоящего прорыва. Так, в хо-
де экспериментального при-
менения программы с исполь-
зованием технологии ИИ в 
НМИЦ ДГОИ им. Дмитрия Ро-
гачёва точность интерпрета-
ции лабораторных исследова-

ний клеток крови и костного 
мозга при помощи искусствен-
ного интеллекта достигла 97%. 

Есть ещё более впечатляю-
щая информация о проведён-
ном в Москве соревновании 
между командой врачей и раз-
работанным российскими 
программистами ИИ. Во всех 
трёх номинациях по выявле-
нию патологии (мерцательная 
аритмия по ЭКГ, определение 
меланомы по фотографиям 
высокого разрешения, рака 
груди по гистологическим 
данным) с разгромным счётом 
победили нейронные сети.  

Ура? Теперь ИИ может с лёг-
костью заменить врача? Как 
вы относитесь к этой прекрас-
ной перспективе? 

По опросам, проведённым 
порталом SuperJob, лишь 3% 
опрошенных готовы полностью 
в вопросах лечения положиться 
на искусственный интеллект. 
Частично в 2023 году доверить 
своё здоровье нейросетям го-
товы 18%. Интересно, что это 
на 4% меньше, чем двумя года-
ми раньше. Ну что ж, в здравом 
смысле нашим людям не отка-
жешь. По-видимому, мы уже 
полностью насладились всеми 
прелестями общения с ИИ, на-
пример, в банковской сфере. 
Если представить, что разгова-
ривающий медицинский робот 
будет общаться с пациентом 
столь же успешно, как, напри-
мер, «интернет-помощник» са-
мого продвинутого банка стра-
ны со своими клиентами, то за 
здоровье и даже жизнь больно-
го человека можно серьёзно 
опасаться.  

Кроме того, даже в профес-
сиональном плане и разработ-
чики, и врачи признают, что 
действие ИИ пока очень 
ограничено. Нейросеть быстро 
выявляет проблему в очевид-
ных ситуациях, однако плохо 
срабатывает при сложных слу-
чаях, когда диагноз можно 
трактовать двояко. И самое 
важное. Ещё в древности врачи 
знали, что «слово лечит». Смо-
жет ли слово робота улучшить 
состояние больного? Но, с дру-
гой стороны, и у нынешних 
врачей нет времени на чело-
веческое общение с пациен-
том. Будем надеяться, что 
внедрение нейросетей — это 
не следующий шаг «оптими-
зации» нашего здравоохране-
ния для сокращения медиков 
и экономии, а, наоборот, путь 
к повышению точности выно-
симых диагнозов и высвобож-
дению части времени врача на 
то, чтобы он смог, не торопясь, 
выслушать больного и увидеть 
сидящего перед ним человека, 
оторвав, наконец, глаза от мо-
нитора. 

Мария ПАНОВА.

Робот в белом халате  
Искусственный интеллект (ИИ) приходит в медицину

Невиданными ранее в истории научно-техниче-
ского прогресса темпами прокатились по нашей 
стране компьютеризация и цифровизация. Ворвались 
они и в сферу здравоохранения. Сегодня представить 
себе кабинет врача даже где-то далеко в глубинке 
без компьютера на столе невозможно. Уже родилась 
и кочует из ЛПУ в ЛПУ типичная жалоба пациентов 
на то, что врач смотрит только в монитор, а не на 
них. То он весь приём писал, не поднимая на болящего 
взгляд, теперь щёлкает по клавиатуре. Некоторые 
радикально настроенные посетители поликлиник 
предлагают даже отобрать у доктора компьютер 
или хотя бы отключить от интернета, «чтобы он 
там не искал диагноз».

СОЦИАЛЬНЫЙ ДИАГНОЗ

Районная администрация 
собирается реорганизо-
вать местное образова-

тельное учреждение, юриди-
чески присоединив его к но-
вобурасской школе №2 как 
филиал, объясняя это тем, что 
в селе из-за нехватки учителей 
страдает качество образова-
ния. Однако, по словам сель-
чан, в реальности ситуация 
иная. В школе, где учатся 32 
ребёнка, работают 10 педаго-
гов, которые постоянно ездят 
на курсы повышения квали-
фикации, сообщает областное 
информагентство «СарБК». 

— Учитель, который два го-
да преподаёт в школе физику 

и математику, весной получит 
диплом Саратовского госуни-
верситета, поэтому по этим 
предметам ситуация не кри-
тичная. Все остальные учите-
ля есть, — уточняет одна из 
жительниц. 

Сельчане считают, что «оп-
тимизация» может привести к 
фактическому закрытию обра-
зовательного учреждения. Они 
приводят в пример соседнее 
село Красная Речка, где школу 
также реорганизовали, «а через 
несколько лет её не стало». В 
близлежащей Гремячке школу 
тоже присоединили к школе в 
райцентре. И сейчас в селе дело 
идёт к её закрытию. 

— Чтобы наши ученики 
могли ездить в районную 
школу, хотят выделить ав-
тобус. В Гремячке же такой 
план не сработал, потому 
что то бензина нет, то авто-
бус сломался, — рассказы-
вают обеспокоенные опас-
ными планами властей жи-
тели Лоха. 

Они утверждают, что их 
школа «не выглядит уми-
рающей». В село приезжают 
новые семьи с детьми, в 
школе работают творческая 
студия, швейный и гончар-
ный кружки и новый спорт-
зал, а не так давно рядом 
было обустроено футболь-
ное поле. Здесь постоянно 
проводятся фестивали, реа-
лизуются различные про-
екты, в том числе благотво-
рительные… 

В эти дни жители Лоха со-
бирают подписи против ре-
организации сельской школы. 

 
Подготовил Иван ГОРОВ. 

Фото  
Наталии НЕСТЕРОВОЙ.

Скоро школу — 
на замок? 

Жители села Лох Новобурасского района Сара-
товской области выступили против «оптимиза-
ции» местной школы. 

В  коллекторском агент-
стве «Долговой Консуль-
тант», которое проана-

лизировало официальную 
статистику, выяснили, что 

среднедушевой просрочен-
ный розничный долг на каж-
дого жителя РФ (включая мла-
денцев) перед банками за три 
года вырос в 1,5 раза и пре-
высил 7,6 тысячи рублей. Если 
же говорить только об эконо-
мически активном населении 
(от 15 до 72 лет), то показатель 
увеличился в 2 раза. 

«Даже с учётом поправки 
на инфляцию темп роста про-
сроченной задолженности яв-
ляется значительным, — от-
мечают аналитики. — Если 
динамика продолжится, в бу-
дущем мы увидим значитель-
ное увеличение количества 
банкротств физических лиц». 

Лидерами по приросту дол-
гов стали Севастополь и 
Крым: в первом задолжен-
ность за 3 года увеличилась 
на 197%, во втором — на 185%. 

Сами суммы среднедушево-
го долга пока незначительны: 
1316 и 1645 рублей соответ-
ственно — это самые низкие 
показатели в стране. Да и порт-
фели кредитных долгов пока 
небольшие — около 700 тысяч 
рублей в Севастополе и 3 млн 
120 тысяч в Крыму. При этом 
задолженность перед банками 
у населения данного региона 
за 3 года выросла в 3 раза.  

 
Пётр СИДОРОВ.

Нечем расплачиваться 
с банкамиСевастополь и Крым 

стали в России лидерами 
по росту просроченной 
задолженности по кре-
дитам, сообщает РИА 
«Новый День». По данным 
Центробанка, в целом на 
начало марта на балан-
сах банков зафиксирова-
но 1 трлн 109 млрд руб-
лей просроченной рознич-
ной задолженности (не-
платежи по кредитам 
более 90 дней).
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БЕЛГРАД. Комитет по внешней политике (КВП) Народной 
скупщины (парламента) Сербии не поддержал проект резолю-
ции о введении санкций против России, внесённый председа-
телем КВП и депутатом от Партии свободы и справедливости. 
В то же время представитель партии «Двери» Иван Костич 
предложил проект декларации о необходимости укрепления 
сотрудничества с РФ на двустороннем уровне и в международ-
ных организациях. Эта инициатива также была отвергнута. 

 
КИЕВ. В казне Украины недостаёт порядка 8 млрд гривен 

(около 219 млн долларов) для выплаты педагогам, сообщил 
министр образования и науки страны Оксен Лисовой. Между 
тем, согласно имеющейся информации, расходы на образование 
в «незалежной» постепенно сокращаются в течение последних 
трёх лет. Так, в 2023-м на соответствующие нужды было зало-
жено 87,5 млрд гривен (2,39 млрд долларов), в прошлом году 
та же статья бюджета насчитывала 97 млрд гривен (2,65 млрд 
долларов), а до этого — 108 млрд гривен (2,95 млрд долларов). 

 
БЕРЛИН. Германия не сможет выполнять свои обяза-

тельства перед НАТО из-за низкой боеспособности армии, 
вызванной активной военной помощью Украине, сообщается 
в докладе генерал-лейтенанта бундесвера Альфонсо Майса. 
Как отметил военачальник, нехватка финансирования и по-
ставка вооружений Киеву привели к «заметному снижению 
оперативной готовности армии». Немецкий генерал преду-
предил: без решительных мер армия неспособна участво-
вать в «боях высокой интенсивности». Согласно докладу, 
256 из 1139 позиций запасов бундесвера доступны менее 
чем на 60%, в связи с чем ФРГ не сумеет обеспечить в пол-
ном объёме боеготовность новой дивизии, которую должна 
была создать по соглашению с НАТО к 2025 году. 

 
БРЮССЕЛЬ. Венгрия выступает против поставок оружия 

Украине, заявил глава МИД страны Петер Сийярто, выступив-
ший на совете глав МИД стран Евросоюза. «Я не слышал на 
сегодняшнем заседании ни одного заявления против отправки 
оружия Киеву: к сожалению, все наоборот призывали ускорить 
поставки, а также увеличить их объёмы и финансирование, 
мотивируя это тем, что ЕС ещё не отправил достаточно 
оружия и боеприпасов. Тут мы, венгры, в абсолютном мень-
шинстве, когда говорим, что поставки оружия только продле-
вают конфликт на Украине», — отметил дипломат. 

По сообщениям информагентств 
подготовила Елена МОРОЗОВА.

ПУЛЬС ПЛАНЕТЫ

В ФОКУСЕ — ЦЕНТРАЛЬНАЯ АЗИЯ

Н е успела завершиться кампания по вы-
борам депутатов парламента и местных 
органов власти, как руководство Казах-

стана приступило к «закручиванию гаек». 
Ничего удивительного в этом нет: президент 
и его окружение сочли, что их позициям боль-
ше ничего не угрожает, а потому можно от-
бросить личины радетелей за народное благо. 

Символом этого преображения стали недав-
ние события на западе страны и в столице 
республики. Началось всё с тендера на предо-
ставление услуг национальной нефтегазовой 
компании «КазМунайГаз». Многолетний под-
рядчик — фирма «Берали Мангистау» оказа-
лась «за бортом», что означает потерю работы 
для сотен её сотрудников. Поставив под вопрос 

справедливость тендера, люди потребовали 
зачисления в штат «КазМунайГаза». Чиновни-
ки решили отделаться подачками. Они пред-
ложили рабочим — но не всем, а лишь малой 
части, да и к тому же на ограниченный срок, — 
трудоустройство в выигравшей конкурс ком-
пании. Нефтяники отказались, начав митинги 
на малой родине, а затем, не добившись ника-
кого результата, приехали в Астану. 

В столице нефтяники собрались у здания 
министерства энергетики, объявив о начале 
бессрочной акции протеста. Ни один из пред-
ставителей ведомства к ним так и не вышел. 
Митинговавшие остались у министерства на 
ночь, а утром против них бросили спецотряд 
быстрого реагирования. По обвинению в на-
рушении закона «О мирных собраниях» были 
задержаны 126 человек. «Под раздачу» попали 
и освещавшие митинг журналисты. 

Весть о разгоне акции и арестах вызвала в 
Мангистауской области взрыв возмущения. В 
Жанаозене на улицы вышли более 2 тысяч че-
ловек, крупный митинг прошёл в областном 
центре — городе Актау. Испугавшись разраста-
ния протестов, власти вынуждены были отпу-
стить задержанных. Их доставили на вокзал и 
заставили сесть в идущий на запад страны по-
езд. Однако вопрос трудоустройства нефтяников 
не решён, и конфликт далёк до завершения. 

О том, что власти и крупный бизнес вовсе не 
собираются прислушиваться к трудящимся, а 
рассматривают их как «презренную массу», го-
ворят высказывания отдельных представителей 
правящего класса. Министр энергетики Алма-
садам Саткалиев обвинил рабочих в «создании 
ажиотажа» и «создании препятствий деятель-
ности государственного органа». На вопрос, по-
чему людей, не выслушав, вынудили провести 
ночь на ступенях здания, чиновник цинично 
ответил: «Ночевать на улице — выбор людей». 

Со схожими речами выступил глава Манги-
стауской области Нурлан Ногаев. По его сло-
вам, протесты ведут к дестабилизации обще-
ства. «Сейчас важно не пойти на поводу у про-
вокаторов. Нельзя давать повод деструктив-
ным элементам для расшатывания ситуации! 
— пригрозил он. — Нам всем нужна стабиль-
ность на наших предприятиях! В священный 
месяц Рамадан будем вместе, будем сплочён-
ными, будем едиными в сохранении стабиль-
ности и спокойствия!» Приём старый, как само 
эксплуататорское общество: спекулируя на ре-
лигии, требовать единства угнетаемых и угне-
тателей. 

То, что на деле это означает покорность 
первых при полной безнаказанности вторых, 

доказывает ещё одно заявление. Один из бо-
гатейших бизнесменов Казахстана, председа-
тель президиума национальной конфедерации 
работодателей Жумабек Жаныкулов, назвал 
забастовки «инструментом манипуляций» и 
заявил, что их участники хотят получать зар-
плату, не работая. «Каждое предприятие долж-
но быть эффективным. Это правила рыночной 
экономики», — утверждает он, призывая вла-
дельцев компаний не идти на поводу у рабочих 
и советуя последним, если их что-то не устраи-
вает, искать другую работу и переезжать в 
другие регионы. 

На чьей стороне в споре труда и капитала 
выступает власть, понять нетрудно. В опубли-
кованном недавно рейтинге журнала «Форбс» 

оказались шесть долларовых миллиардеров из 
Казахстана. Их суммарное состояние — 22,6 
миллиарда долларов. При этом, например, бо-
гатейшая семейная пара — Тимур Кулибаев и 
его жена Динара (дочь экс-президента Нур-
султана Назарбаева) — увеличила за год свои 
активы с 7,8 до 8,6 миллиарда долларов. Не ус-
певают подсчитывать барыши и другие участ-
ники рейтинга. Богатство Вячеслава Кима вы-
росло с 3,2 до 3,6 миллиарда, Тимура Турлова 
— с 2,2 до 3,1 миллиарда долларов. Подавляю-
щее большинство населения сталкивается с 
противоположной динамикой. Реальные до-
ходы населения снизились за последний год 
на 13 процентов.  

Однако терпеть рост неравенства намерены 
далеко не все граждане, о чём говорят проте-
сты. Помимо нефтяников, свои права отстаи-
вают работники других отраслей. В апреле 
объявил забастовку коллектив компании по 
выпуску удобрений «Казфосфат» в Джамбуль-
ской области. Сотрудники потребовали повы-
шения зарплаты на 21 процент. Именно столь-
ко составляет годовая инфляция в стране. На-
чальство пообещало сделать прибавку в июле. 

Бороться за справедливость учатся и рабо-
чие Киргизии. Предупредительная забастовка 
прошла недавно на Хайдарканском ртутном 
комбинате. В советское время это было одно 
из крупнейших предприятий страны, здесь 
трудилось более трёх тысяч человек. После 
1991 года комбинат пришёл в упадок и в конце 
концов выставлен на торги. Пришедший в 
прошлом году инвестор из Турции — компания 
«Дуваташ» — обещал возродить прежний уро-
вень производства. На деле задолженность по 
зарплате превысила 12 миллионов сомов (11,2 
млн руб.), по состоянию на начало апреля ра-
ботникам не выплатили деньги за февраль. 

А в Таласской области состоялся митинг 
фермеров-животноводов. Собравшиеся у 
здания областной администрации люди за-
явили, что пищевые компании скупают у 
них молоко по цене 26 сомов (24,3 руб.) за 
литр и грозятся снизить её, в то время как в 
магазинах стоимость продукта составляет 
минимум 60 сомов (56 руб.). Пусть не так ор-
ганизованно и быстро, как хотелось бы, но 
жители постсоветских стран приходят к по-
ниманию того, что интересы правящего 
класса и их собственные нужды не только не 
совпадают, а противостоят друг другу. 

 
Сергей КОЖЕМЯКИН, 
соб. корр. «Правды».  

г. Бишкек.

Олигархи и власть 
в одном строю 

В Центральной Азии нарастает возмущение несправедливым обществен-
ным устройством. В Киргизии вышли на протест рабочие и фермеры, в Ка-
захстане против нефтяников был брошен милицейский спецназ, что лишь 
подогрело решимость бороться до конца.

Бразилия 
вернётся 
в УНАСУР 

Согласно указу, подписанному 
президентом Бразилии Луисом 

Инасиу Лулой да Силвой, 6 мая 
страна вернётся в региональный 
политический и экономический 
Союз южноамериканских наций 
(УНАСУР).  

Бразильское правительство за-
явило, что интеграция Южной 
Америки будет способствовать 
устойчивому развитию региона и 
благосостоянию его народов, по-
могая решить сохраняющиеся 
проблемы бедности, изоляции и 
социального неравенства. 

УНАСУР был учреждён в мае 2008 
года, в него вошли 12 государств: 
Боливия, Колумбия, Эквадор, Перу, 
Венесуэла, Аргентина, Бразилия, 
Уругвай, Парагвай, Чили, Гайана и 
Суринам. С 2018 года восемь стран, 
включая Аргентину и Бразилию, 
вышли (приостановили своё член-
ство в союзе) из-за политических 
разногласий. Правительство Брази-
лии официально вышло из УНАСУР 
в 2019 году во время президентства 
Жаира Болсонару. 

В январе нынешнего года Лула 
да Силва и президент Аргентины 
Альберто Фернандес провели 
встречу, на которой выразили на-
дежду укрепить роль Южноамери-
канского общего рынка (МЕРКО-
СУР), возобновить работу УНАСУР 
и продвинуть обсуждение вопроса 
о создании общей южноамерикан-
ской валюты. Правительство Ар-
гентины 21 марта объявило о своём 
решении вновь вступить в УНАСУР. 
И вот вскоре членом УНАСУР ста-
нет и Бразилия. 

Пренса Латина. 

В БРАТСКОЙ РЕСПУБЛИКЕ

Технологическая независимость 
и цифровой суверенитет

Е жегодный форум — это 
уникальная площадка 
для обмена передовыми 

разработками в сфере инфор-
мационных технологий, ана-
лиза лучших мировых прак-
тик цифровой трансформа-
ции и обсуждения перспектив 
эффективного использования 
новейших технологических 
трендов в традиционных от-
раслях экономики. Свою про-
дукцию и услуги здесь пред-
ставляют известные произво-
дители телекоммуникацион-
ного оборудования, аппарат-
ных средств и программного 
обеспечения, операторы мо-
бильной и фиксированной 
связи, разработчики и постав-
щики высокотехнологичных 
продуктов, систем безопасно-
сти, интеллектуальных реше-
ний и сервисов для массового 
и корпоративного сегмента, 
научные и образовательные 
учреждения. 

Открывая форум, премьер-
министр Белоруссии Р. Голов-
ченко подчеркнул, что одна 
из его главных задач — дать 
комплексное видение дости-
жений и возможностей для 
максимального раскрытия 
инновационного потенциала 
IT-сферы в интересах обще-
ства и государства, а также 
партнёров, прежде всего в 
рамках ЕАЭС.  

— В нашей республике ус-
пешно развивается электрон-
ное правительство: действует 
единый портал электронных 
услуг, созданы единые систе-
мы удалённой идентифика-
ции и использования средств 
электронной цифровой под-
писи. Получение лицензий 
для бизнеса переведено в он-
лайн-режим. Совершенству-
ются технологии беспилотно-
го транспорта, внедряются 
роботизированные системы 
на производстве. Следующий 
этап — создание отраслевых 
цифровых платформ и изме-
нение бизнес-процессов в 
различных видах деятельно-
сти, а в сфере госуправления 
— переход на преимуще-
ственное оказание государст-
венных услуг и администра-
тивных процедур в режиме 
онлайн. Мы стремимся сохра-
нять и развивать благопри-
ятную экосистему для IT-ин-
дустрии, искать новые рынки 
и направления, привлекать 
инвестиции и талантливых 
сотрудников. Это особенно 
важно в условиях внешнего 
давления, когда нужно обес-
печить технологическую не-
зависимость и цифровой су-
веренитет, создать эффектив-
ную национальную систему 
кибербезопасности», — отме-
тил Р. Головченко. 

Почётным гостем форума 
стал председатель коллегии 
Евразийской экономической 
комиссии М. Мясникович. По 
его словам, важным направ-
лением развития ИТ-отрасли 
является формирование циф-
рового каркаса для обеспече-
ния свободы перемещения 
товаров, услуг, капитала и ра-
бочей силы. Уже создана со-
вместная нормативная база. 
Осталось обеспечить надле-
жащее функционирование 
более 50 бизнес-процессов. В 
качестве примера М. Мясни-
кович рассказал о цифрови-
зации в сфере оборота и про-
изводства лекарств на терри-
тории ЕАЭС. 

 

О собый интерес вызвала 
экспозиция мини-
стерства связи и ин-

форматизации и госорганов 
«Города будущего — умные 
города» с лучшими достиже-
ниями белорусской экономи-
ки в сфере цифрового разви-
тия. Минэкономики презен-
товало интерактивный пор-
тал «Дорожная карта инве-
стора», департамент охраны 
МВД представил образцы си-
стем контроля управления 
доступом, а также системы 
видеонаблюдения и сигнали-
зации. Министерство по на-
логам и сборам показало при-
ложение «Налог на профес-
сиональный доход», а мин-
труда и соцзащиты — мобиль-
ное приложение Фонда соц-
защиты населения, зарабо-
тавшее с февраля 2023 года. 

Минсельхозпрод презенто-
вал аппарат для более эффек-
тивного использования семян 
на тракторе, а также цифро-
вой двойник поля. Разработка 
помогает планировать агро-

номические сельскохозяй-
ственные работы с учётом 
данных с метеостанций. Бла-
годаря этому специалисты 
точно знают, когда вносить 
удобрения, использовать 
средства защиты растений от 
вредителей и какую технику 
применять. 

На стенде министерства 
энергетики не остался без 
внимания мобильный робот 
для определения мест утечки 
газа на подземных газопро-
водах. Проект реализовыва-
ется в филиале ПУ «АйТиГаз» 
УП «Витебскоблгаз». 

Использование мобильного 
робота позволит автоматизи-
ровать работы по проверке 
загазованности газовых ко-
лодцев и колодцев смежных 
коммуникаций, полностью 
исключив риск травмирова-
ния персонала. В основе ин-
новации — система искус-
ственного интеллекта, распо-
знающая объекты за счёт ис-
пользования цифровой моде-
ли сетей газоснабжения. 
Практически все комплек-
тующие и программное обес-
печение робота отечествен-
ного производства. Опытный 
образец уже проходит испы-
тания и в течение года посту-
пит в промышленную экс-
плуатацию. 

Более 20 учебных заведе-
ний из Белоруссии и России 
презентовали разработки и 
изобретения на «образова-
тельной аллее». Резиденты 
Парка высоких технологий 
представили различные циф-
ровые платформы: умный до-
мофон, смарт-киоск, облач-
ную кассу, сервис онлайн-
бронирования переговорных 
комнат и рабочих мест, про-
граммно-аппаратный ком-

плекс обработки, трёхмерной 
реконструкции, передачи и 
хранения медицинских диаг-
ностических изображений, а 
также другие новинки. Так, 
умный домофон, который по-
ставляется уже на многие но-
востройки, позволяет через 
смартфон видеть всех, кто 
звонит в дверь, даже если ни-
кого нет дома, и удалённо 
впускать гостей. А смарт-ки-
оск представляет собой 
устройство биометрической 
идентификации. 

Национальная академия 
наук привезла более 50 раз-
работок: нейросетевой про-
граммный комплекс для 
поддержки принятия реше-
ний при диагностике забо-
леваний лёгких на основе 
рентгеновских и томографи-
ческих изображений, прото-
тип антропоморфного робо-
та-помощника, беспилот-
ный авиационный комплекс 
«Агродрон А60-Х», электро-
мобиль и пр. 

Коллективные экспозиции 
подготовили также отрасле-
вые министерства России и 
Китая, Росатом, предприятия 
Москвы, Санкт-Петербурга, 
Нижегородской и Курской 
областей. 

Завершился форум награж-
дением лучших интернет-
сайтов и стартап-проектов, а 
также подписанием межпра-
вительственных соглашений 
в области электросвязи, в том 
числе по маршрутизации, 
идентификации и тарифика-
ции роуминговых звонков на 
территории Союзного госу-
дарства. 

Сергей ГРИШКЕВИЧ, 
соб. корр. «Правды». 

г. Брест. 
Фото БЕЛТА.

Более 55 тысяч человек посетили XXIX Междуна-
родный форум по информационно-коммуникационным 
технологиям «ТИБО-2023», который в течение че-
тырёх дней проходил в столице Белоруссии на пло-
щадке «Минск-Арены». Широкая деловая программа и 
масштабная выставка, где были представлены инно-
вационные разработки свыше 260 государственных 
организаций и частных компаний, позволили участ-
никам поделиться интересным опытом, установить 
новые контакты для взаимовыгодного партнёрства.

На железной дороге Китай 
— Лаос начали осуществлять-
ся трансграничные пассажир-
ские перевозки, что, как ожи-
дается, позволит улучшить 
региональное сообщение. 

 

На днях в 8.08 утра по пекинскому 
времени первый пассажирский 

поезд отправился из города Кунь-

мин, административного центра 
провинции Юньнань на юго-западе 
КНР, в столицу ЛНДР Вьентьян. 

Поезд пронёсся со скоростью до 
160 км в час. Маршрут протяжён-
ностью более 1000 км состоит из  
8 станций, общая продолжитель-
ность поездки от Куньмина до 
Вьентьяна, включая время на тамо-
женное оформление, составило 10 с 
половиной часов. 

32-летний Лю Цзинь вместе с мате-
рью ехал на этом первом поезде в  
г. Луангпрабанг в Лаосе, совершая уже 
девятое путешествие в эту страну. 
Предыдущие восемь раз он обычно 
ездил в Лаос на автобусе, и поездка 
по извилистым горным дорогам дли-
лась более 27 часов. 

«Запуск трансграничного железно-
дорожного сообщения значительно 
упростил путешествие в Лаос, — от-
метил Лю Цзинь. — Он позволил со-
кратить время в пути и обеспечить 
большой комфорт». 

Железная дорога Китай — Лаос, зна-

ковый результат высококачественно-
го сотрудничества в рамках «Пояса и 
пути», также служит стыковочным 
проектом со стратегией Лаоса по пре-
вращению его из страны, не имеющей 
выхода к морю, в сухопутный транс-
портный узел. После запуска дороги 
в 2021 году пассажирские поезда ста-
ли курсировать на участке между 
Куньмином и китайским погранич-
ным посёлком Мохань, а также на 
участке, соединяющем Вьентьян и 
Ботен — пограничный город на ла-
осской стороне. 

Синьхуа.

И понеслись поезда...

ДЕМОКРАТИЯ ПО-АМЕРИКАНСКИ

В  чём же «символич-
ность» и взаимосвязь 
этих двух событий? 

Дело в том, что Такер уже на 
протяжении долгого време-
ни — как кость в горле у ны-
нешней администрации Бе-
лого дома. Он последова-
тельно критикует действия 
нынешней администрации 
США как на внутренней, так 
и на международной арене. 
Такер не просто сторонник 
бывшего президента Трам-
па, он и известный обличи-
тель нынешнего Джо Байде-
на и иже с ним, в первую 
очередь любимого прези-
дентского отпрыска Ханте-
ра. Чего стоят только вы-
ступления Карлсона в пря-
мом эфире его программы 
«Вечерний Такер Карлсон» 
на тему эротическо-нарко-
тических похождений пре-
зидентского сынка вкупе с 
его же финансовыми махи-
нациями и экономическими 
преступлениями на терри-
тории других стран! С упо-
ром на то, что никакими су-
дебными расследованиями 

в отношении Хантера Бай-
дена до сих пор и не пахнет!  

Не меньшую аллергию в 
Белом доме вызывали и вы-
сказывания Карлсона о пря-
мой причастности высших 
должностных лиц США к ди-
версии на «Северных пото-
ках» осенью прошлого года. 
В этом вопросе Такер пол-
ностью солидаризировался 
с расследованием другого 
американского журналиста 
— Сеймура Хёрша, с помо-
щью конкретных фактов до-
казывавшего, что именно 
США стали организаторами 
взрывов на газопроводах в 
Балтийском море. 

Из жара в холод бросало 
администрацию Байдена и 
от позиции Такера Карлсона 
в вопросе российско-укра-
инского конфликта и роли 
США в его нагнетании. Те-
лежурналист открыто обви-
нял её в нежелании считать-
ся с интересами граждан 
собственной страны, бросая 
всё новые сотни миллионов 
долларов на помощь киев-
скому режиму. При том, что, 

по убеждению Карлсона, эта 
помощь, как военная, так и 
финансовая, реальной си-
туации на Украине в пользу 
Киева не меняет. 

Ну и, наконец, Такер Карл-
сон — что, возможно, и пе-
реполнило чашу терпения 
властей — не только не 
осуждал Россию за её спец-
операцию на Украине, но и 
относился к этому с пони-
манием, подчёркивая, что «у 
русских есть право на защи-
ту собственных интересов» 
вблизи своих границ. Как 
результат — увольнение с 
телеканала, к которому, не-
сомненно, приложил руку и 
Белый дом, хотя официаль-
но об этом никто в Америке 
и не говорит. 

Эх, Такер! Не тем он ока-
зался для администрации 
Байдена Карлсоном, которо-
го любят во всём мире как 
«мультяшного» персонажа 
писательницы Астрид Линд-

грен. Сидел бы себе в своей 
студии и, подобно шведско-
му тёзке «с крыши», перио-
дически веселил публику 
различными забавными вы-
ходками. Но нет, полез он в 
большую политику, да ещё 
и наперекор действующей 
власти, за что, без сомне-
ния, и пострадал от её ка-
рающей длани… 

А как же демократия, сво-
бода слова и прочие права 
человека, которыми так 
привыкли козырять за океа-
ном? — спросит дотошный 
читатель. Увы, порой в Аме-
рике эти понятия становят-
ся совсем эфемерными. Они 
вроде как есть, но при этом 
их вроде как и нет. В зави-
симости от ситуации. Ведь 
не зря же в США, как и на 
Западе в целом, привыкли 
жить «по правилам»! А кто 
их устанавливает? Совер-
шенно верно — действую-
щая власть. Она же и реша-
ет, кто правила соблюдает, а 
кто нарушает. И спешит на-
рушителей покарать. 

Вот под такую «раздачу» 
из Белого дома и попал Та-
кер Карлсон. Расправа над 
неугодным журналистом-
«правдорубом» оказалась 
сколь стремительной, столь 
и неожиданной для самого 
Карлсона. Завершая свой 
эфир 21 апреля, он напом-
нил своим зрителям о сле-
дующей встрече 24 числа. Но 
она, увы, уже не состоялась… 

Что ж, налицо ещё одно 
подтверждение, какими ме-
тодами действует нынешняя 
власть в США в отношении 

своих противников, устраняя 
их повсюду, в том числе из 
средств массовой информа-
ции. Подобные действия 
сравнимы, пожалуй, с теми 
расправами, которые устраи-
вал над своими врагами же-
стокий древний предводи-
тель гуннов Аттила. Впро-
чем, перед нынешними 
представителями Белого до-
ма у него есть одно неоспо-
римое преимущество: он ни-
когда не рассуждал о демо-
кратии и правах человека. 

Но что же теперь ждёт Та-
кера Карлсона? В одном из 
эпизодов мультфильма о его 
шведском тёзке в адрес глав-
ного героя звучит фраза: «он 
улетел, но обещал вернуть-
ся». Нечто подобное можно 
сказать и об уволенном теле-
журналисте. У него уже есть 
ряд предложений о работе на 
других каналах, более того, 
республиканские власти 
штата Флорида предложили 
ему свою помощь в создании 
собственного телеканала! Так 
что Такер не пропадёт, а его 
обличительные выступления 
будут продолжаться. 

А вот о телекомпании 
«Фокс ньюс», уволившей по-
пулярного ведущего, этого 
не скажешь. Сразу же после 
его ухода с канала пошли 
сообщения о растущих убыт-
ках компании и большой по-
тере зрительской аудитории. 
Что ж, пусть она поблагода-
рит за это новоявленного 
кандидата в президенты и 
его администрацию. 

 
Николай ПЕТРОВСКИЙ.

Вы ещё верите в свободу слова?
На днях мировые СМИ обошла сенсационная 

новость: американский телеканал «Фокс 
ньюс» уволил одного из самых популярных 
журналистов Америки и своих ярких ведущих 
Такера Карлсона. О причинах канал не со-
общил, но они и без этого лежат на поверх-
ности. Тем более что увольнение телеведу-
щего практически совпало по времени с дру-
гим «символичным» событием: Джо Байден 
объявил о выдвижении своей кандидатуры на 
второй президентский срок.
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МАКЕЕВКА, ШАХТЁРСК 

Следующим пунктом пути 
автомарша «Наша великая Ро-
дина» была Макеевка.  

Экипаж нашего автомарша 
прибыл в сквер «Славы», рас-
положенный в центре Макеев-
ки, где заложена Аллея Героев. 
На установленном здесь мемо-
риальном Обелиске увековече-
ны имена 64 Героев Советского 
Союза, которые жили в Макеев-
ке. Десять из них родились в 
этом городе и получили звание 
Героя в годы Великой Отече-
ственной войны. 

Здесь мы не только встрети-
лись с представителями пар-
тийной организации города, но 
и пополнили наш экипаж двумя 
юными участниками — студен-
тами Донецкого национального 
технического универитета 
(ДонНТУ). 

«Я в партии 50 лет. Мои убеж-
дения полностью разделяет же-
на, а с недавнего времени и 
внук Костя, — рассказывает 
один из коммунистов Макеевки 
Валерий Дмитриевич. — Костя, 
тогда студент первого курса, 26 
февраля 2022 года сам пошёл в 
военкомат и 28 февраля уже 
был на фронте. Его решение 
принять участие в эстафете 
«Моя Великая Родина» пол-
ностью поддерживаю. Хочу, 
чтобы внук окунулся в жизнь, 
проехал по разным регионам 
нашей страны, увидел, понял, 
что другого пути ни у нас, ни у 
мира просто нет. Мы должны 
через это пройти. Нам, донча-
нам, макеевчанам, выпало быть 
на самом острие происходяще-
го. Наши земли изначально ка-
зацкие — сюда приезжали сме-
лые, независимые люди. Это 
передалось и нам всем. И мы, и 
наши дети и внуки сможем по-
стоять за нашу Родину!» 

Уехать находящимся сегодня, 
как и почти все студенты ДНР, 
на дистанционном обучении 
Константину и его товарищу 
разрешил доктор наук, человек, 
которого знают во многих стра-
нах, — Владимир Павлыш, так-
же принимавший участие в на-
шей встрече.  

Сейчас в Макеевском местном 
отделении КПРФ состоят около 
40 человек. И это только начало, 
убеждены наши товарищи. Же-
лание вступить в партию есть у 
многих. Но здесь решение при-
нимают взвешенно — думают, 
смотрят. Мы не имеем права на 
ошибку, убеждены коммунисты. 
Вот и друг Константина Илья 
сейчас проходит кандидатский 
стаж, в определённом смысле 
проверкой для него станет и 
участие в эстафете.  

Наша встреча завершилась 
декламацией собственных сти-
хов одним из коммунистов Ма-
кеевки Александром Бобровни-
ковым: «Донбасс — большая ис-
тория, / Донбасс — это край на-
стоящих и сильных людей. / И 
пусть незначительна для киев-
лян категория, / Колючая про-
волока не для наших степей…» 

На пути к Шахтёрску минуем 
Зуевскую ТЭЦ. Сегодня она ра-
ботает в половину мощности — 
электроэнергию некуда девать. 
Многие шахты не работают, за-
воды стоят.  

В Шахтёрске обстановка от-
носительно спокойная. В отли-
чие от большинства населён-
ных пунктов ДНР, учебные за-
ведения которых переведены 
на удалёнку, здесь в нормаль-
ном режиме работают и школы, 
и сады.  

Нас также встречают комму-
нисты. Секретарь Шахтёрского 
партотделения 45-летний Евге-
ний Волынец опирается на пал-
ку. В настоящее время он нахо-
дится на реабилитации. Шах-
тёр, трудившийся на шахте с 18 
лет, ушёл в ополчение 23 фев-
раля 2022 года, с началом спец-
операции. А уже 2 марта был 
призван в ряды народной ми-
лиции ДНР. «Служил в 111-м 
подразделении. Пулемётчик. 
Наша рота участвовала в осво-
бождении Ольгинки, Верхнето-
рецкого. Сейчас оставшиеся ре-
бята стоят под Авдеевкой. На-
деюсь, после излечения смогу 
встать в строй», — рассказывает 
Евгений. О том, что Евгений 
Волынец в своё время был де-
путатом Верховной Рады 
Украины, занимая в списке КПУ 
второе место, напоминает его 
позывной «Депутат».  

 
САУР-МОГИЛА 

На протяжении десятилетий 
Саур-Могила остаётся не про-
сто памятным, а священным 
местом для всех жителей Дон-
басса. 

Каждый год в годовщину 
освобождения Донбасса от не-
мецко-фашистских захватчи-
ков здесь собираются тысячи 
людей, объединённых памятью 
о подвиге.  

Первый памятник героям 
был сооружён на Саур-Могиле 
сразу после окончания Великой 
Отечественной войны. Откры-
тие грандиозного мемориаль-
ного комплекса состоялось 19 
сентября 1967 года. На торже-
ственной церемонии присут-

ствовали около 300 тысяч чело-
век. На вершине кургана был 
установлен 36-метровый гра-
нитный обелиск. Внутри него 
находилась комната боевой 
славы. А у подножия обелиска 
расположились верхняя смот-
ровая площадка и скульптура 
советского солдата. (Позднее 
рядом с ней был зажжён Веч-
ный огонь.) К вершине кургана 
вела широкая лестница, слева 
от которой располагалась над-
пись: «Берегите, берегите, бе-
регите мир!», а с правой сторо-
ны были размещены четыре 
пилона, посвящённые родам 
войск: пехотинцам, танкистам, 
артиллеристам и лётчикам. 

В 2014 году мемориал сильно 
пострадал. Решение о его ре-
конструкции было принято  
минобороны России 1 июля 
2022 года. В ходе реконструк-
ции были воссозданы четыре 
исторических рельефа, 36-мет-
ровая стела, фигура солдата По-
беды и Вечный огонь. В память 
о событиях 2014 года на исто-
рических рельефах оставили 
следы обстрелов и фрагменты 
снарядов. Подвиг современных 
защитников Донбасса увекове-
чен на трёх новых рельефах, 
вписанных в композицию ме-
мориала. 

Именно сюда мы приехали, 
чтобы развернуть гигантскую 
копию Знамени Победы. Не-
смотря на пронизывающий хо-
лодный ветер, здесь не было 
безлюдно. Основными посети-
телями были молодые люди, 
родители с детьми. 

Поднимаемся по широкой 
лестнице. Справа — четыре «ста-
рых» рельефа, посвящённых ге-
роям Великой Отечественной. 
Слева — три новых, в лицах 
изображённых на них современ-
ников проступают знакомые 
черты Гиви, Жоги, Корсы….  

Роль женщин этого шахтёр-
ского края всегда была очень 
значимой. В том числе и в боях. 
Прошедшие со времени окон-
чания Великой Отечественной 
годы этого не изменили. Ирина 
Матющенко из Снежного, в то 
время секретарь горкома Ком-
партии, в жаркие летние меся-
цы 2014 года сплотила вокруг 
себя женщин окрестных насе-
лённых пунктов для оказания 
помощи защитникам Саур-Мо-
гилы. Они находили возмож-
ность приносить бойцам еду и 
питьё, перевязочные материа-
лы, выносили раненых. Среди 
них была и Ирина Гуц — ныне 
второй секретарь Торезского 
горкома Компартии РФ. Защи-
щать Родину с оружием в руках 
ушли два её сына. Один погиб, 
другой сейчас проходит реаби-

литацию. Ещё одна женщина в 
2014 году стала командиром 
блокпоста на Снежном, взяв 
под своё командование муж-
чин. Героические женщины ге-
роического края! 

На этом священном месте у 
подножия памятника мы рас-
тянули гигантскую копию Зна-
мени Победы — символ нераз-
рывной связи, духовного един-
ства поколений нашей великой 
страны. 

 ДЕБАЛЬЦЕВО,  
СЛАВЯНОСЕРБСК 

Дебальцевский котёл, дебаль-
цевская дуга — эти названия 
сегодня известны каждому бла-
годаря событиям, разворачи-
вавшимся здесь в феврале—
марте 2015 года.  

В проходивших здесь боях 
принимали участие вооружён-
ные силы Донецкой и Луган-
ской народных республик. И в 
город, расположенный на тер-
ритории ДНР, мы приехали 
вместе с первым секретарём 
Луганского рескома КПРФ Иго-
рем Гуменюком. 

Сегодня на улицах Дебальце-
ва спокойно. Люди спешат за 
покупками, гуляют с детьми. 
Транспортный узел почти пол-
ностью восстановлен. Лишь не-
сколько разрушенных в ходе 
боёв зданий так и не отстроены. 
Жители, с которыми нам уда-
лось побеседовать, были на-
строены оптимистично: они 
уверены в скорой окончатель-
ной победе над укронацистами. 

Продолжая традиции нашего 
автомарша, мы сфотографиро-
вались на центральной площа-
ди города у подножия мону-
мента «Вечной Славы», который 
был установлен в 1967 году на 
месте захоронения советских 
воинов, партизан, военноплен-
ных и мирных жителей, погиб-
ших в 1941—1943 годах. Окку-
пация продолжалась с декабря 
1941 года по сентябрь 1943-го. 
Жертвами фашистов стали 2850 
жителей Дебальцева. 

Один из самых известных 
фотоснимков времён Великой 
Отечественной войны, вошед-
ший в золотой фонд её летопи-
си, — комбат, поднимающий 
бойцов в атаку. Сделан он был 
корреспондентом Максом Аль-
пертом 12 июля 1942 года у 
шоссе близ посёлка городского 
типа Славяносербск. 

В те дни дивизия под коман-
дованием Героя Советского 
Союза Ивана Рослого вела упор-
ные кровопролитные бои с пре-
восходившими силами против-
ника. Подразделения стрелко-

вой дивизии, которая удержи-
вала оборону от Луганска по 
линии Дебальцево — Попасная, 
были оттеснены. Их позиции 
обстреливались из пушек и ми-
номётов, вражеская авиация 
постоянно их бомбила.  

На снимке изображён млад-
ший политрук 220-го стрелко-
вого полка 4-й стрелковой ди-
визии 18-й армии Алексей Ерё-
менко, который заменил ране-
ного командира роты и поднял 
бойцов в контратаку. Алексей 
погиб буквально через несколь-
ко секунд после того, как был 
запечатлён на фото. 

Позднее, в 1980 году, в Сла-
вяносербском районе был уста-
новлен памятник герою обле-
тевшей весь мир фотографии.  

Именно у подножия этого 
памятника и прошла встреча 
участников Союзного антифа-
шистского проекта «Наша Ве-
ликая Родина» с представите-
лями общественности и уча-
щимися посёлка городского 
типа Славяносербск. Выступая 
перед собравшимися, коорди-
натор проекта Олег Слюсарен-

ко рассказал о его целях и за-
дачах, подчеркнув особую 
значимость проекта именно 
сегодня, на фоне продолжаю-
щейся СВО. К памятнику были 
возложены цветы. А затем все 
присутствовавшие приняли 
участие в торжественном раз-
вёртывании масштабной ко-
пии Знамени Победы. 

 
ЛУГАНСК 

Некоторое время назад глава 
Луганской народной республи-
ки Леонид Пасечник подписал 
указ о присвоении Луганску по-
чётного звания Города-героя. 
Эта земля подарила миру та-
лантливых литераторов, полко-
водцев, учёных.  

Здесь и сегодня живут от-
важные люди, готовые не 
только созидать и трудиться, 
но и в любой момент встать 
на защиту Родины с оружием 
в руках. Это было не словом, а 
делом доказано в годы Вели-
кой Отечественной войны. 
Подтверждается и сегодня, в 
ходе противостояния украин-
ским нацистам. 

Программа антифашистского 
автомарша «Наша Великая Ро-
дина» не ограничивается мас-
совыми мероприятиями на зна-
ковых местах. Она предусмат-
ривает встречи со школьника-
ми, студентами, ветеранами, 
проходящими реабилитацию 
бойцами и многие другие фор-
мы общения с населением ре-
гионов, по которым следует.  

Находясь в Луганске, мы вме-
сте с лидером луганских комму-
нистов Игорем Гуменюком, ко-
торый сопровождал нас на про-
тяжении всех дней пребывания 
на территории ЛНР, посетили 
филиал «Клиники медицины ка-
тастроф», где проходят лечение 
как гражданские больные, так и 
бойцы после ранений. И бойцы, 
и другие пациенты, и пришед-
шие в палату их родные с инте-
ресом слушали наш рассказ об 
антифашистском проекте, о том, 
в каких регионах нам удалось 
побывать, сколь много людей 
разделяют их жизненную пози-
цию и считают их, находящихся 
на передовой сражения с под-
нявшей голову гидрой фашизма, 
героями. 

Отдали мы дань памяти и тем 
бойцам, которые не вернулись с 
поля боя. Недавно на Новом 
кладбище в Каменном Броде по-
явилась Аллея Славы погибших 
в спецоперации воинов ЛНР.  

Сотни свежих могил, утопаю-
щих в цветах, резко контрасти-
руют с другими — мирными — 
захоронениями. На каждой — 

венки, цветы, флаги… На всех 
табличках (памятники устано-
вить ещё не было времени) — 
молодые красивые лица ребят 
девяностых, двухтысячных го-
дов рождения… 

Одна из образованных аллей 
уже закончилась. На ней просто 
нет места. На другой, располо-
женной параллельно, хоронят 
уже в три ряда.  

Изредка попадаются и иные 
могилы — бугор свежей земли 
с воткнутым в него букетом 
пластмассовых цветов. Веро-
ятно, родные просто ещё не 
имели возможности сюда 
приехать. 

К могилам на Аллее Славы 
приходит много людей: со-
всем нестарые родители, 
друзья, подруги, группы со-
служивцев, чаще сокурсни-
ков… Есть на этом кладбище 
и могилы, над которыми раз-
веваются красные флаги. 

Сюда мы приехали, чтобы 
отдать дать памяти погибшим 
за Родину молодым коммуни-
стам Луганской народной рес-
публики. О каждом из них 
можно написать книгу. И, ве-
роятно, когда-то эти книги бу-
дут написаны.  

Ваня Октябрь, 1996 года 
рождения. Яркая личность, 
убеждённый коммунист, при-
рождённый лидер молодёжи, 
взявший себе эту фамилию в 
год столетия Великой Ок-
тябрьской социалистической 
революции. Член горкома ком-

сомола, отказавшийся зани-
мать более ответственную вы-
борную должность, пока не 
одержана победа. 

Миша Костев, 1998 года рож-
дения, — один из комсомоль-
ских вожаков, погибший в на-
чале марта.  

Андрюша Юрьев, первый сек-
ретарь Луганского горкома 
КПРФ, жизнь которого оборва-
лась совсем недавно. На его мо-
гиле венки не помещаются и 
занимают пространство тяну-
щейся рядом тропинки. От ком-
сомольцев, товарищей по пар-
тии, от ЦК КПРФ и её лидера 
Г.А. Зюганова, студентов и пре-
подавателей университета, ко-
торый он окончил, друзей, лю-
бимой девушки… Его смерть — 
невосполнимая утрата для 
очень многих. Память о нём 
необходимо сохранить. Как 
именно — будет понятно чуть 
позднее. А пока товарищи при-
няли решение оставить имя 
Андрея Юрьева навечно в спис-
ках партийной организации.  

Уход из жизни этих энергич-
ных, полных сил и надежд ребят 

— что-то нереальное, нелепое, 
абсурдное. Кажется, закроешь 
глаза — и всё вокруг изменится. 
Но нет, это страшная реаль-
ность. Это — боль, через кото-
рую мы все должны пройти. 
Это — жертва, которую мы 
должны принести во имя со-
хранения и процветания нашей 
Родины… Это — то, что даёт 
нам силу и волю противостоять 
врагу, уничтожить его, ото-
мстить за наших мальчишек. 

К приёму эстафеты антифа-
шистского проекта «Наша Ве-
ликая Родина» Луганск подо-
шёл со всей ответственностью. 
К нашему приезду было при-
урочено масштабное торже-
ственное мероприятие в центре 
Луганска, посвящённое 78-й го-
довщине Победы в Великой 
Отечественной войне. На пло-
щади перед памятником вои-
нам-освободителям собралось 
более 700 человек. Преимуще-
ственно молодые люди: уча-
щиеся школ, кадеты, юнармей-
цы, студенты. Присутствовали 
и представители общественных 
организаций, ветераны, сотруд-
ники администрации. 

До официального начала ак-
ции участники автомарша бе-
седовали с пришедшими на 
встречу людьми, расспрашива-
ли о проблемах, делились с ни-
ми впечатлениями о Луганске. 
Стойкость луганчан проявилась 
и здесь: они делились с нами 
только позитивными новостя-
ми. Хотя проведя в городе не-
которое время, мы уже знали о 
том, что из-за прошедшего в 
начале апреля внезапного сне-
гопада в Луганске и его окрест-
ностях не только поломаны ты-
сячи деревьев, но и серьёзно 
пострадала инфраструктура. 
Из-за оборванных проводов 
практически не работает ин-
тернет, да и электричество есть 
далеко не во всех домах. 

Собравшихся приветствовала 
заместитель главы админист-
рации города Луганска Марина 
Воротникова. Она рассказала о 
той великой миссии, которая 
выпала сегодня на долю России 
и её сыновей, и пожелала удач-
ного пути эстафете. 

От имени организаторов 
эстафеты выступил советник 
Председателя, член ЦК КПРФ 
Владимир Родин. Он напомнил, 
что автомарш, посвящённый 
Победе в Великой Отечествен-
ной войне, проводится не впер-
вые. Рассказал о пути, который 
пройден за время, прошедшее 
с начала старта в Мелитополе 
17 марта, подчеркнув, что зада-
ча эстафеты — продемонстри-
ровать единство поколений, ге-
роизм, проявленный бойцами 
Красной Армии на полях сра-
жений Великой Отечественной, 
и теми, кто защищает Родину 
от возрождающегося фашизма 
в наши дни.  

Координатор проекта «Наша 
Великая Родина» Олег Слюса-
ренко подробно рассказал о 
маршруте эстафеты. Напомнил 
о важности связи героического 
прошлого нашей страны с его 
сегодняшним днём. 

Участник автомарша Иван 
Скуйбеда, учащийся лицея из 
города Бердянска Запорожской 
области, прочитал стихотворе-
ние Семёна Гудзенко «Моё по-
коление». 

После этого была объявлена 
минута молчания. 

А затем в самом центре горо-
да, у памятника воинам-осво-
бодителям, под звуки «Марша 
десантников» была торжествен-
но развёрнута гигантская копия 
Знамени Победы — символ па-
мяти о бессмертном подвиге 
советского народа. Его разво-
рачивали более сотни молодых 
луганчан, плотно встав плечом 
к плечу. 

Ещё одним значимым собы-
тием в программе нашей эста-
феты в Луганске стала встреча 
участников союзно-патриоти-
ческого марша «Наша Великая 
Родина» с представителями сту-
денческих и молодёжных объ-
единений республики в Луган-

ском государственном универ-
ситете им. В. Даля. (Автор Тол-
кового словаря живого велико-
русского языка подписывал 
свои труды «Казак Луганский», 
хотя в Луганске прожил всего 
четыре года.) 

Встречу открыл митинг, про-
шедший у памятника студен-
там и преподавателям, погиб-
шим в годы Великой Отече-
ственной войны, который рас-
положен в студгородке универ-
ситета. Этот мемориал был 
установлен в 1995 году и пред-
ставляет собой фигуру молодо-
го солдата, идущего вперёд с 
ружьём за спиной.  

После окончания митинга со-
стоялась встреча команды ав-
томарша с их сверстниками — 
членами студенческого совета 
вуза и представителями моло-
дёжных объединений. Её моде-
раторами выступили Ольга 
Долженко — проректор универ-
ситета по стратегическим ком-
муникациям и молодёжной по-
литике, Владимир Родин и Олег 
Слюсаренко. 

Круг обсуждаемых вопросов 
был широким. Ребята расска-
зывали о том, как изменилась 
жизнь в их городах после при-
соединения к России. Делились 
проблемами, связанными с учё-
бой и трудоустройством. 

Была поднята и проблема 
употребления русского и укра-
инского языков. Всеволод из 
Херсонской области с горечью 
рассказал, что с 2015 года в рас-
положенных там школах запре-
щалось говорить на русском 
языке. Все предметы препода-
вали на украинском. Учителям 
приходилось вполголоса пере-
водить задания на русский 
язык, иначе ребята их не пони-
мали. На русский учащиеся 
школ перешли без труда. Но те-
перь ушли в другую крайность 
— украинский язык полностью 
исключён из учебной сетки. По 
его мнению, это порождает 
конфликт, создаёт некую зер-
кальность, повторяя то, что тво-
рили вытравливающие всё рус-
ское укрофашисты. Его поддер-
жал другой молодой человек, 
который рассказал, что в его 
городе запрещается петь даже 
украинские песни о любви, ту 
же «Червону руту». 

В дискуссию активно 
включились и студенты из Лу-
ганска. По мнению большин-
ства, подобные перегибы — это 
временное явление. Сегодня, 
когда украинский язык — это 
язык врага, противостоящего 
нам не только идеологически, 
но и на поле боя, терпимого от-
ношения к нему вряд ли стоит 
ожидать. Ребята выразили уве-
ренность, что позднее, с окон-
чанием СВО, со сменой власти 
на Украине, с изменением её 
статуса с западной марионетки 
на независимое государство, 
всё изменится. И у нас в России 
вновь зазвучат любимые мно-
гими поколениями русских лю-
дей украинские песни. 

Мне же вспомнилось, как в 
далёких теперь уже 1970-х годах 
при разделении ребят из наше-
го четвёртого класса на англий-
скую и немецкую группы никто 
не захотел идти в немецкую и 
изучать немецкий язык. Дело 
доходило до слёз! В итоге было 
принято решение прежде всего 
учитывать пожелания тех, кто 
хорошо учился. В итоге учить 
немецкий отправились исклю-
чительно двоечники и троеч-
ники, не получившие возмож-
ности выбора. Даже через 30 
лет после окончания Великой 
Отечественной войны немец-
кий язык оставался для нас, де-
тей и внуков свидетелей воен-
ных лет, языком врага — отвра-
тительным, лающим, наводя-
щим ужас… 

 
КРАСНОДОН 

Луганщина — родина героев. 
Имена героев-молодогвардей-
цев хорошо известны многим 
поколениям советских людей. 
Их подвиг для большинства из 
нас, выросших в СССР, является 

одной из ярчайших страниц Ве-
ликой Отечественной войны 
1941—1945 годов. 

Первый музей, рассказываю-
щий о подвиге молодогвардей-
цев, был открыт 1 мая 1944 года 
в доме Елены Николаевны Ко-
шевой, матери Олега Кошевого. 
Его первым директором был 
молодогвардеец Анатолий Ло-
пухов, а первым экскурсоводом 
— член «Молодой гвардии» 
Ольга Иванцова.  

Позднее музей «Молодой 
гвардии» переносили. В отдель-
ном, специально возведённом 
для него здании он открылся  
6 мая 1970 года напротив шко-
лы, где учились многие моло-
догвардейцы.  

Сюда нас, участников эста-
феты, пригласили на экскур-
сию. В советское время, по сло-
вам директора музея, его еже-
дневно посещали 2—3 тысячи 
человек. Сюда приезжали ребя-
та из многих республик Совет-
ского Союза, а также других 
стран. В непосредственной бли-
зости от музея для них был воз-
ведён гостиничный комплекс. 
Не случайно в 1982 году музей 
был награждён орденом Друж-
бы народов. 

Теперь, конечно, посещений 
меньше. Но они по-прежнему, 
как и во все годы со дня осно-
вания, остаются бесплатными. 
Главное, что музей удалось со-
хранить. Большую роль в этом 
сыграла и местная власть, вос-
питанная на советском патрио-
тизме и поддерживающая его 
работу. 

Покинув музей, мы идём на 
площадь «Молодой гвардии», 
где расположен мемориальный 
комплекс «Клятва», открытый в 
сентябре 1954 года. Звучат эмо-
циональные выступления Вла-
димира Родина, заместителя 
главы города и директора му-
зея. Олег Слюсаренко вручает 
вымпел проекта «Наша Великая 
Родина» представителям адми-
нистрации Краснодона. 

А затем у подножия мону-
мента с фигурами пяти моло-
догвардейцев мы вместе со 
школьниками, с кадетами, 
представителями ветеран-
ских организаций растягива-
ем гигантскую копию Знаме-
ни Победы. 

Прощаемся с Краснодоном у 
мемориального комплекса «Не-
покорённые», который нахо-
дится на месте шурфа шахты 
№5, куда были сброшены 71 
участник комсомольской под-
польной организации «Моло-
дая гвардия». В 2022 году па-
мятник и комплекс были отре-
ставрированы, открыта аллея 
со стелами 40 молодогвардей-
цев, был зажжён Вечный огонь.  

И опять время как будто из-
менило своё течение. Ведь и в 
ходе нынешнего противостоя-
ния жителей Донбасса украин-
ским агрессорам мирных жи-
телей, не желавших склонить 
головы перед фашистами, так-
же сбрасывали в шахты… 

 
* * * 

В отечественной истории 
есть события, перед которыми 
спустя много лет благодарные 
потомки склоняют свои головы. 
Это память сердца всего наро-
да. Ни нам, ни нашим потомкам 
забыть об этом нельзя. Забыть 
прошлое, забыть уроки войны 
— значит предать тех, кто не 
щадил свои жизни ради нашего 
будущего. 

Советским войскам, уча-
ствовавшим в освобождении 
Донбасса, приказом Верхов-
ного Главнокомандующего 
И.В. Сталина от 8 сентября 
1943 года была объявлена бла-
годарность, и в столице СССР 
— городе Москве — дан салют 
двадцатью артиллерийскими 
залпами из 224 орудий. 

Мы убеждены, что авто-
марш «Наша Великая Родина» 
внесёт свой вклад в воспита-
ние патриотизма, в прибли-
жение нашей победы! 

Юлия МИХАЙЛОВА, 
член ЦК КПРФ.

Краснодон

Луганск

«Наша Великая Родина»


